

ce la soberanía alemana sobre aquellas regiones. - En principios de agosto la cañonera alemana *Itis* se presenta en las islas Carolinas y enarbola en una de ellas la bandera del Imperio. España, á quien de antiguo pertenecían estas islas, formula sus reclamaciones con energía, y entregada la solución del conflicto á la mediación del Santo Padre, este restablece el derecho, reconociendo la soberanía española sobre las islas Carolinas y Palaos y concediendo al Imperio una estación depósito de carbones para el aprovisionamiento de sus buques en aquellos mares. El protocolo final de esta negociación se firma en 17 de diciembre y algún tiempo después el gobierno renunciará al depósito de carbon concedido. - En 18 de agosto el canciller de Austria-Hungría, conde de Kalnoky, visita en Varzin al príncipe de Bismarck con el objeto de celebrar un convenio de union económica y comercial entre los dos imperios. Después de estudiar el proyecto, el conde de Kalnoky volverá á Viena y el convenio no llegará á celebrarse. - Entre las muestras de simpatía nacional de que fué objeto el príncipe de Bismarck al cumplir los setenta años, una de ellas ha sido la apertura de una suscripción pública, la cual al cerrarse en el mes de agosto ha producido la suma de 1.200.000 marcos, que el príncipe destina á fundar una institución para auxiliar á los súbditos alemanes que, solicitando empleo de profesores de enseñanza superior y habiendo sufrido los correspondientes exámenes oficiales, no cobran sueldo. También auxiliará esta institución á los jóvenes que se dediquen á la enseñanza superior, y á las viudas de los profesores de esta clase. En 8 de agosto el emperador aprueba la fundación, de la cual será administrador el príncipe de Bismarck, y á su muerte el heredero á quien corresponda la propiedad de Shenhausen, cuna de la familia. - En 1.º de setiembre se verifica en Munster la apertura de un congreso de católicos con la lectura de una carta del Papa enviando su bendición á todos los miembros del congreso. - El 9 de setiembre salen de Berlín para las grandes maniobras de Carlsruhe el emperador Guillermo con el príncipe heredero, los príncipes Guillermo y Enrique, el príncipe Arnolfo de Baviera, el general Moltke y el agregado militar de la embajada rusa, príncipe Dolgorosky. Después pasarán á Stuttgart, donde verificará maniobras otro cuerpo de ejército, y por último, á fin de mes irán á Baden para asistir á la celebración de las fiestas del 74 aniversario de la emperatriz Augusta. - La dieta de Brunswick elige por unanimidad regente del ducado al príncipe Alberto de Prusia (21 octubre). - Al abrirse el Parlamento se anuncia una interpelación sobre expulsión de los súbditos no alemanes del territorio de la Prusia oriental. El emperador envía al Parla-

mento un mensaje, manifestando que se opondrá á todo debate sobre el asunto por ser inconstitucional y atentatorio á sus derechos en el reino de Prusia, los cuales ha de conservar intactos como cada uno de los príncipes confederados los suyos, sin que el Parlamento tenga ningún derecho á mezclarse en el ejercicio de esos derechos. En vista de este mensaje, la interpelación es retirada (1.º diciembre).

América Central. - En la república de Colombia continúa la insurrección. Los rebeldes ocupan á Barranquillas á orillas del río Magdalena, habiéndose apoderado de los vaporcitos que hacen el servicio del comercio en aquella vía fluvial. - En el mes de febrero los insurrectos intentan apoderarse del vapor *Boyaca*, del Estado, pero son rechazados y presos algunos de sus jefes. El 28 se libra una sangrienta batalla en Barranquillas entre las tropas del gobierno y los rebeldes, en la cual las primeras sufren un descalabro. La ciudad de Cartagena, que sirve de base á las operaciones del ejército del gobierno, es sitiada por los insurrectos (1.º marzo). - En 17 de marzo una partida de insurrectos ataca la ciudad de Panamá. El buque de guerra inglés *Heroini*, fondeado en aquel puerto, desembarca algunas fuerzas de su dotación para proteger á sus nacionales, y después de un ligero combate los sublevados se retiran (18 marzo). - En 1.º de abril los insurrectos colombianos se apoderan nuevamente de Panamá é incendian parte de la ciudad de Colon. Las tropas del gobierno lo gran entrar en esta última ciudad y extinguir los incendios (1.º abril). Sin embargo, en Panamá las tropas de los Estados Unidos tienen que ocupar la población que desalojan en 29 de abril en virtud de un arreglo hecho por la mediación del cónsul de Francia. - En 1.º de mayo el gobierno colombiano expide un decreto concediendo amnistía á los insurrectos, pero exceptuando á los que tomaron parte en los saqueos é incendios de Colon. Queda por tanto restablecido el orden siete de los nueve Estados que componen los Estados Unidos de Colombia (8 mayo). - El general Azpiru, uno de los jefes de los insurrectos, es preso y conducido á Bogotá el 14 de mayo. - En el Estado de Barranquillas, foco de la insurrección, son completamente derrotados los rebeldes el 12 de julio, pereciendo en la lucha casi todos sus jefes. Un buque colombiano que transportaba municiones hizo explosión en el río, causando muchas víctimas. - En 28 de noviembre se firma un convenio de propiedad científica, literaria y artística entre España y la república de Colombia. - El gobierno de esta república suspende en 20 de diciembre las relaciones diplomáticas con Italia. - En el Ecuador se ha anunciado oficialmente al comenzar el año la completa pacifi-

cación del país. Los partidarios del pretendiente Alfaro han sido derrotados en todas partes y el gobierno del presidente Camaño se aplica á reorganizar el país. Se ha firmado un tratado de amistad con España sobre la base del restablecimiento de la legalidad anterior á la guerra y marchan por buen camino las negociaciones con la Santa Sede para la resolución de las cuestiones del diezmo. - En el mes de julio, desde el día 23 hasta principios de agosto, ha estado en erupción el volcán Cotopaxí. La lava destruye en Chimbo mas de cien casas, y durante el día 24 hubo completa oscuridad en Quito producida por las cenizas de la erupción. - En Guatemala, el 4 de marzo, el presidente Barrios de acuerdo con las Cámaras proclama la unidad de la república de Centro América, es decir la anexión á Guatemala de San Salvador, Costa Rica, Nicaragua y Honduras, formando con ellas una república federativa cuyo mando militar corresponderá al presidente de Guatemala. En vista de esta proclamación las cuatro repúblicas anexionadas se disponen á resistir, y Nicaragua y San Salvador declaran desde luego la guerra á Guatemala. El congreso de San Salvador autoriza al gobierno para adoptar cuantas medidas defensivas considere necesarias para oponerse á la resolución de Barrios. Las fuerzas de San Salvador se concentran en la frontera (15 marzo) y á ellas se unen las que envían Nicaragua y Costa Rica. El 29 de marzo, el presidente de Guatemala, Barrios, al frente de 15.000 hombres penetra en el territorio de San Salvador. - Méjico no aprueba la resolución del presidente y del congreso guatemaltecos, y en un mensaje dirigido á Barrios por el presidente Díaz lo amenaza en 16 de marzo con intervenir formalmente en el conflicto, si no cesa en su actitud. Nicaragua y Costa Rica aliadas envían tropas á Honduras, cuya república se ha unido á Barrios y secunda sus planes. El 30 de marzo las tropas del general Barrios atacan en el Coco á los salvadoreños, trabándose una encarnizada batalla que dura dos días y en la que son derrotados los guatemaltecos con grandes pérdidas de una y otra parte. El 2 de abril se libra una nueva batalla en la que segunda vez son derrotadas las tropas de Guatemala con pérdida de 1.500 hombres entre muertos y heridos, estando entre los primeros el general Barrios, presidente de la república é iniciador de la empresa. En su reemplazo es nombrado presidente interino el general Barillas. Muerto Barrios, se firma la paz entre San Salvador y la república de Honduras, que se había unido á él, y se convienen las bases de paz entre San Salvador y Guatemala, habiendo terminado por completo el 15 de abril las hostilidades en las cinco repúblicas. Todas ellas con-

ceden amnistía general á los que tomaron parte en el golpe de Estado de Barrios. En el mes de mayo se firma el tratado de paz y de alianza entre las cuatro repúblicas, exceptuándose Guatemala, cuyo territorio propone el presidente de San Salvador, Zaldívar, que se desmembre á fin de que esta república no tenga mas extensión que la suficiente para mantener el equilibrio con los demás Estados de Centro América. Por último, en el mes de julio, se firma la paz con el presidente Barillas, de Guatemala, y este Estado vuelve á recobrar la tranquilidad. - En Costa Rica muere el 13 de marzo el presidente de la república, general Fernandez, siendo elegido para sustituirle D. Bernardo Soto, el cual en el mes de setiembre es objeto de un atentado del cual se libra por haberse descubierto á tiempo el plan de los conjurados. - En San Salvador el presidente Zaldívar hace dimisión de su cargo y se retira, dejando encargado del gobierno á Figueroa. El general Menendez se subleva con algunas tropas y se apodera de Santa Ana haciéndose proclamar presidente (20 mayo). Las tropas fieles á Figueroa, después de un encarnizado combate, derrotan á Menendez cogiéndole muchos prisioneros, armas y cañones (21 mayo); pero repuesto de este fracaso, consigue ser reconocido como presidente interino de la república y consolidar su gobierno. En el mes de agosto el general Menendez convoca á los pueblos para elegir representantes en un congreso nacional que, una vez reunido, procederá á designar y proclamar presidente definitivo de la república. - En Honduras aprueba la asamblea el tratado de amistad, comercio, navegación y extradición firmado el 19 de enero de 1884 con Nicaragua. - En Venezuela ha habido una insurrección dirigida por los generales Pulgar y Pulido, la cual ha sido reprimida en poco tiempo. Los sublevados desembarcaron en Curapiano, donde fueron recibidos con entusiasmo y tomaron la isla Margarita. Después de esto cortaron el telégrafo y levantaron los rails del ferrocarril de Laguerro á Caracas. Las tropas del gobierno á las órdenes del general Venutini los derrotaron completamente doce días después de sublevarse, recobrando á Curapiano y la isla Margarita. La mayor parte de los jefes insurrectos, entre ellos Pulgar, fueron hechos prisioneros, y Pulido, Urdaneta, Caravano y otros oficiales huyeron en el vapor *Justicia*, el cual perseguido por la escuadra venezolana, cayó en poder del gobierno, así como el vapor *Torito*, perteneciente también á los insurrectos. Con esto el 22 de julio quedó la paz restablecida.

América del Sur. - En la República Argentina el Banco provincial suspende sus pagos en metálico el 14 de enero. El gobierno, para salvar esta situación del Ban-

co, decreta el curso forzoso de sus billetes (16 enero), todo lo cual, lejos de mejorar la situación económica, la agrava provocando una crisis política y financiera (23 enero). En el mes de febrero se declara también el curso forzoso de los billetes emitidos por el Banco Salta, y en 7 de marzo, continuando las dificultades del tesoro público, el ministro de Hacienda presenta la dimisión. El nuevo ministro consiguió con medidas de orden y con prudentes y acertadas resoluciones mejorar el estado de la hacienda al fin del año. - En Chile se ha intentado asesinar por medio de una máquina infernal al presidente de la república; pero descubierto el propósito, pudo evitarse el crimen (20 enero). Siete días después fué presa en Santiago una mujer que había comprado la caja en que se encerraba la máquina infernal. - En el Perú continúa la insurrección de Cáceres, cuyas tropas en el mes de enero se sublevaron contra él por falta de provisiones. En 14 de enero el presidente Iglesias envía á Arequipa un general de sus tropas para que haga proposiciones de paz á Cáceres; pero no son aceptadas. El primero de marzo se reúne la asamblea general peruana en Lima para tratar de la cuestión relativa á la presidencia de la república. En las elecciones verificadas para el congreso, el partido liberal que está en el poder obtiene un gran triunfo sobre sus contrarios. En 27 de mayo las tropas del gobierno derrotan á las del general Cáceres, el cual es herido. Después de esta derrota, Cáceres licencia sus tropas entrando en inteligencia con el gobierno (27 junio); pero no llegando á un acuerdo vuelve á reunirse y á tomar la ofensiva, derrotando en Causa á las tropas de Iglesias (15 agosto). En noviembre Cáceres es á su vez derrotado; pero rehuido en breve, ataca la ciudad de Lima, donde después de una lucha encarnizada en las calles se rinde el general Iglesias y es nombrado presidente interino de la república el general Sanchez, el cual concede una amnistía general consiguiendo que fraternicen los opuestos bandos (2 diciembre). - En 29 de setiembre un incendio ha destruido en Iquique gran parte del barrio habitado por el comercio, habiéndose perdido mas de dos millones de duros. En la república del Uruguay se ha dictado un decreto estableciendo una oficina de análisis de vinos y bebidas alcohólicas tanto importadas como producidas en el país (12 setiembre). - Se ha firmado un convenio entre España y la república del Uruguay para la extradición de delincuentes (23 noviembre).

Austria-Hungría. - En vista del desarrollo que ha tomado el socialismo, el gobierno somete á la aprobación del Parlamento dos proyectos de ley muy rigurosos, uno que se refiere á las agitaciones socialistas ó anarquistas y otro sobre

materias explosivas. Por el primer proyecto todos los procesos que se instruyan contra los socialistas pasarán al conocimiento de los tribunales superiores; se podrán suprimir por la autoridad gubernativa todos los periódicos socialistas y sus redactores serán castigados con pena de prisión que no bajará de tres años ni excederá de seis; y se prohíbe toda discusión en favor de los socialistas, así como las asociaciones ó reuniones que tengan este carácter, y los establecimientos públicos que alquilen alguna habitación á los socialistas quedarán cerrados por este solo hecho. Por último, á los socialistas se les aplicará siempre la mayor penalidad del código y no se les concederá ninguno de los beneficios y consideraciones de que gozan los presos políticos. El segundo proyecto establece la pena de muerte para el que cometa un atentado por medio de la dinamita y la prisión de uno á cinco años para cualquier persona que sabiendo donde existe un depósito de materias explosivas no lo participe á la policía inmediatamente (enero). - En el mes de marzo, después de una detenida discusión, la cámara de diputados aprueba estos proyectos de represión del socialismo con la modificación de suprimir el juicio por jurados para los delitos anarquistas. A cambio de esta concesión de la Cámara, el gobierno ha aceptado un artículo adicional en el proyecto, levantando el estado de sitio en Viena y sus arrabales. Estas leyes tendrán un año de duración (25). - Las noticias de la catástrofe ocurrida por causa de los terremotos en España ha causado gran emoción, habiéndose abierto suscripciones en todas las provincias del imperio. El consejo municipal de Viena ha votado un crédito de 10.000 francos para socorro de las víctimas (21 enero). - Habiendo las Cámaras francesas aumentado los derechos arancelarios sobre el trigo y sobre los cereales, la conferencia aduanera austro-húngara y el gobierno resuelven apelar á las represalias elevando el arancel en algunos artículos de importación francesa (6 marzo). - La ley sobre reforma del Senado húngaro es rechazada por esta Cámara al ponerse á discusión en 25 de marzo. - El 22 de abril el emperador abre solememente el Parlamento austro-húngaro pronunciando un discurso en el que aplaude el restablecimiento del principio de nivelación del presupuesto y, refiriéndose á los asuntos exteriores, dice que las buenas relaciones que unen al imperio con los demás Estados del mundo, y singularmente con las potencias de Europa, infunden la esperanza de que la paz se conservará en lo porvenir. - Habiendo la Cámara austriaca cumplido su período de seis legislaturas, se dan por terminadas sus sesiones y por decreto del emperador se convoca á nuevas elecciones que deberán comenzar el 27

de mayo (22 abril). - En la noche del 1.º al 2 de mayo se han sentido en Viena y en otros puntos de Austria temblores de tierra que han causado daños materiales y algunas desgracias personales. - Se inaugura en Buda-Pesth una exposición nacional con asistencia del emperador y los archiduques. El emperador pronuncia un discurso haciendo constar los progresos realizados en la industria y en todos los órdenes de la vida por la nación húngara (2 mayo). - El convenio celebrado por Alemania con España modificando el tratado de comercio ha producido descontento en Viena por suponerse que la modificación se ha hecho en perjuicio de Austria-Hungría que disfruta del trato de nación mas favorecida (14 mayo). - La Cámara húngara suspende sus sesiones el 22 de mayo y no volverá á reunirse hasta los últimos días de setiembre. - Se han verificado las elecciones para diputados en la Cámara austriaca, habiendo resultado elegidos 135 liberales alemanes, 164 ministeriales, 4 antisemitas, 3 demócratas y 22 independientes (10 julio). - Los obreros de las fábricas de paños y de otros productos establecidos en Brunn se han insurreccionado, haciendo necesaria la intervención de las tropas y resultando muchos heridos (17 julio). - Para poner en vigor la ley referente al descanso dominical se ha publicado un reglamento. Es el primer paso en la senda de la reforma social. El principio sobre que se basa la ley es absoluto, pero en la reglamentación se exceptúan total ó parcialmente 28 ramas de la industria en virtud de la imposibilidad de suspender el trabajo. Otras doce ramas se exceptúan por interés del consumidor y siete por razón de los medios de transporte. En el primer caso están la fabricación de productos químicos y farmacéuticos, los refinados y las provisiones; en el segundo la panadería, la fotografía, la peluquería, los baños y el comercio de víveres y alimentos; y en el tercero los ómnibus, coches de alquiler, empresas de pompas fúnebres y de transportes de víveres (18 junio). El 25 de agosto se reúnen y celebran una entrevista en Kremsier, pequeña aldea de Moravia á cuatro leguas de Viena y siete de Varsovia, los emperadores Alejandro III de Rusia y Francisco José, con asistencia de los príncipes herederos de ambos imperios y de los respectivos ministros de Negocios extranjeros y embajadores acreditados en San Petersburgo y Viena. Además acompañan á los soberanos la zarina y la emperatriz de Austria, el príncipe de Bulgaria, invitado por el emperador Francisco José al que después acompaña á las maniobras de Pilsen, los grandes duques Jorge y Wladimiro y la gran duquesa Paulowna.

Baviera. - Por motivos de salud presenta la dimisión el ministro de la Guerra y es reemplazado por el teniente general Deinleth (15 abril). - El número considerable de suicidios que ocurren entre los soldados del ejército llama la atención del ministro de la Guerra, el cual dicta una circular aconsejando á los jefes de los cuerpos que disminuyan el rigor de las disciplinas (12 julio). - Llega á Múnich la reina Isabel, madre de la princesa Fernando Luis (24 julio). - En vista de las noticias que de España se reciben sobre la gravedad de la enfermedad del rey Alfonso, el príncipe Luis Fernando y su mujer salen para Madrid (23 noviembre). - Muere en Ratisbona el príncipe Tubet-Taxis (2 julio). **Bélgica.** - El gobierno reconoce como Estado á la Asociación internacional del Congo (23 febrero). Designado el rey Leopoldo por las potencias como soberano del Estado libre del Congo recientemente creado, es felicitado por una comisión de la Cámara á la cual manifiesta que acepta con gusto el título de soberano, pero que no pedirá á su país recurso alguno en hombres ni en dinero con destino al sostenimiento del nuevo Estado (21 marzo). - El 24 de febrero se ha verificado en Bruselas un *meeting* al que han concurrido mas de mil obreros sin trabajo, los cuales se han presentado á las autoridades. Tres días después (27) se declaran en huelga los mineros de las cuencas carboníferas belgas, pidiendo aumento de jornal y disminución de horas de trabajo. En el distrito de Mons pasan de 14.000 los huelguistas y ha sido preciso enviar tropas para impedir que los que no trabajan coarten é impidan trabajar á los que lo desean. La actitud de los huelguistas, en un principio, es pacífica. - El 2 de abril se inaugura la gran Exposición universal de Amberes con asistencia de la familia real y de los delegados de los Estados que concurren á ella. En 18 de junio es visitada la Exposición por la infanta de España D.ª Isabel. - Muere en Bruselas Carlos Rogier, último superviviente de los jefes de la revolución que dió por resultado la independencia de Bélgica (27 mayo). Era uno de los jefes del partido liberal y había presidido algunos ministerios. La Cámara de diputados al tener noticia de su muerte suspendió la sesión en señal de duelo, y el ayuntamiento de Bruselas dispuso que su cadáver fuera expuesto en el palacio municipal. El 1.º de junio fué tanta la multitud que se apiñaba en las inmediaciones del ayuntamiento para ver el cadáver de Rogier, que se produjo un tumulto por el cual las autoridades tuvieron que cerrar las puertas. Los exaltados aprovecharon la excitación del pueblo para promover desórdenes que fueron reprimidos por la policía. - El 9 de julio se descubre en Bruselas una vasta conspiración anarquista en la que figuran comprometidos individuos de casi todas las naciones.

Diez complicados son presos y serán juzgados. — En el mes de agosto el rey Leopoldo hace un viaje por Francia é Inglaterra. — La Cámara de diputados aprueba por gran mayoría la totalidad de la ley electoral (12 agosto). — Se ha celebrado un tratado entre el rey de España y el de los belgas en nombre de la Asociación internacional del Congo, reconociendo como Estado á la Asociación y estableciendo relaciones de paz y de comercio (7 enero). — El explorador Buonfanti y el jefe de la estación del Ecuador, Casman, mueren en el alto Congo (julio).

Brasil. — En principio del año y á consecuencia de las dificultades que encuentra en las Cámaras la ley de abolición de la esclavitud, el ministerio presenta la dimisión, que es aceptada por el emperador, encargando á Saraiba la formación de otro nuevo. Este se constituye tomando Saraiba, además de la presidencia, la cartera de Hacienda y confiando á Paranagua la de Negocios extranjeros, al vicealmirante Luis Felipe la de Marina, al general Camargo la de Guerra, á Penna la de Justicia, á Moura la de Agricultura, y á Vasconcellos la del Interior (8 mayo). — En 17 de agosto el gabinete Saraiba es derrotado en la Cámara de los diputados y presenta la dimisión. — El emperador encarga la formación del nuevo al baron de Cotegepe (19 agosto), el cual después de una crisis laboriosa que dura dos días organiza un ministerio tomando á su cargo la presidencia y la cartera de Negocios extranjeros, y entrando Mambroe en el ministerio del Interior, Belisario en Hacienda, Delpucio en Justicia, Junqueira en Guerra, Chaves en Marina, y Prado en Obras públicas, Agricultura y Comercio (21 agosto). — El Senado aprueba al fin, en el mes de setiembre, el proyecto sobre abolición de la esclavitud en el imperio, con las modificaciones introducidas por la Cámara de diputados. Este proyecto fué presentado á las Cámaras por el ministerio Dantas, pero causó tal agitación en el país que el gabinete tuvo que dejar el poder entrando á sustituirle Saraiba, el cual aun cuando modificó el proyecto no pudo tampoco hacerlo aprobar á no ser por la Cámara de diputados, y eso con algunas modificaciones importantes en sentido conservador. En su consecuencia el ministerio Saraiba cayó del poder, siendo sustituido por el baron de Cotegepe, el cual lo llevó al Senado y ha conseguido su aprobación.

Bulgaria. — Durante la primavera es tan grande la emigración de montenegrinos en el país, que en el mes de julio el gobierno se ve obligado á ponerla término, dictando disposiciones restrictivas. Al mismo tiempo adopta grandes precauciones para evitar la sublevación de Macedonia. — Se ha resuelto satisfactoriamente un conflicto de

fronteras con Rumania, habiéndose nombrado una comisión mixta que procederá inmediatamente á determinar los límites (8 setiembre). — En el mes de agosto el príncipe Alejandro visita la corte de Viena, é invitado por el emperador asiste á las conferencias de Kremsier, y después le acompaña á las maniobras de Pilsen. — En el mes de setiembre la Rumelia oriental se insurrecciona y proclama su independencia de Turquía. El gobernador turco Gavril-Bajá es preso y la población de Filipópolis proclama su unión á Bulgaria. El príncipe Alejandro, arrastrado por el movimiento patriótico de Rumelia, se pone al frente de la revolución y acepta la unión (18 setiembre). Sus ministros son culpados de haber preparado el movimiento insurreccional. — Alejandro de Battemberg comunica á la Puerta y á las potencias haberse verificado la unión de Rumelia á Bulgaria y les da traslado del manifiesto que ha dirigido al pueblo aceptando el título de príncipe de las dos Bulgarias. El 20 de setiembre se lee al pueblo esta proclama en todas las iglesias de Rumelia y Bulgaria. — El 22 el príncipe Alejandro hace su entrada solemne en Filipópolis, capital de Rumelia, en medio del mayor entusiasmo. — El 23 se reúne la asamblea búlgara en Sofía y aprueba por unanimidad las resoluciones adoptadas por el príncipe y su gobierno, así como todos los créditos solicitados; se vota uno de cinco millones de rublos para atender á todas las eventualidades de la guerra, y una petición al emperador de Rusia suplicándole permita á los oficiales de su ejército alistarse en el del país. Por su parte el príncipe Alejandro telegrafía al Sultan pidiéndole que reconozca la unión de Rumelia á Bulgaria y ofreciéndole aceptar su soberanía.

— En 30 de setiembre la Asamblea nombra una comisión de su seno para que vaya á Copenhague, donde en aquel momento se encuentra el Czar, le exponga los deseos del país y le pida su apoyo. — El czar no recibe á esta comisión, pero el ministro Giers, á quien visitan en 1.º de octubre, les explica las causas de la negativa. — El 2 de octubre Gavril-Bajá es puesto en libertad y marcha á Constantinopla.

— Los comisionados de la Asamblea recorren algunas cortes de Europa sin obtener ningun resultado para su misión, y en 13 de octubre van á Constantinopla, donde tampoco son recibidos por el Sultan. — Entretanto y en vista de haberse roto el equilibrio establecido en los Balcanes por el tratado de Berlín, las grandes potencias de Europa discuten si deberán resolver en una conferencia el oponerse á la unión de las Bulgarias é impedir los armamentos y movilización de Servia y Grecia que parecen dispuestas á lanzarse á la guerra; Servia principalmente ha manifestado que no consentirá el engrandeci-

miento territorial de Bulgaria, y en su consecuencia y no obteniendo contestación el 14 de noviembre, declara la guerra al principado y hace que sus tropas atraviesen la frontera. — En vista de este acto de agresión, el 15 de noviembre el príncipe Alejandro de Bulgaria expide una proclama á la nación acusando á Servia de seguir una conducta egoísta y pidiendo á los búlgaros que acudan á defender la libertad y el honor de su patria. — En la misma fecha envía á las potencias de Europa una protesta contra la violación del territorio cometido por los serbios. — Después de estos actos marcha á ponerse al frente de las tropas y el 17 de noviembre derrota por primera vez á los serbios, obligándoles á retroceder 17 kilómetros persiguiéndoles hasta los desfiladeros de Dragoman. — Los serbios, que han avanzado hasta Wuidin y Slivnitza aprovechándose de la débil resistencia que les han ofrecido las tropas y las poblaciones búlgaras, sufren una segunda derrota, siendo desalojados de todas sus posiciones, obligándoles á reparar la frontera y apoderándose los búlgaros de la ciudad de Pirot en Servia, donde el rey Milano tenia establecido su cuartel general. Las tropas y las milicias de Rumelia se portan con gran heroísmo en esta acción, y en Sofía se celebran grandes fiestas en honor del príncipe y el ejército que durante siete días continuados de combate no les ha abandonado la victoria hasta arrojar al invasor. — En 25 de noviembre las potencias invitan al príncipe Alejandro á suspender la guerra, pero contesta que mientras el honor de las armas búlgaras no esté completamente satisfecho y los serbios ocupen alguna parte del país no suspenderá las hostilidades. — El 28 de noviembre el príncipe Alejandro hace su entrada triunfal en Pirot y allí acepta un armisticio por diez días que le proponen las potencias. Estas discuten en una conferencia en Constantinopla las condiciones en que deberán imponer la paz á los Estados balcánicos, y el 17 de diciembre el príncipe Alejandro acepta el arbitraje propuesto por las potencias y la intervención de un delegado de la Puerta para discutir las condiciones de paz con Servia.

China. — Las diferencias existentes con el Japon han quedado amistosamente terminadas con la intervención de los agentes ingleses (13 enero). — El gobierno ha contratado un empréstito con una casa inglesa (13 enero). — En 16 de abril la *Gaceta de Pekin* publica un decreto aprobando el convenio de Tientsin y ordenando que las tropas chinas abandonen inmediatamente el Tonkin. Por virtud de estas órdenes que comienzan á cumplirse el mismo día, los franceses levantan el bloqueo de la isla Formosa. — El 18 de abril se firma un tratado de paz con el Japon y el 9 de junio otro tambien de paz con Fran-

cia, el cual será sometido al Parlamento. — Muere el célebre general y hombre de Estado Tso-Tsung-Tang, antiguo virrey de Kansú y de Nankin (4 setiembre).

Dinamarca. — En la Cámara de diputados se ha suscitado la cuestión de neutralizar el país. Se ha propuesto al gobierno que represente á las potencias la pretensión de que á la manera de Bélgica y Suiza los tres reinos del Norte sean declarados neutrales, fundándose esta pretensión en el interés que debe tener Europa de que ninguna gran nación sea dueña de la llave de dos mares importantes. A esta petición contestó el ministro de Negocios extranjeros leyendo una nota en la que estaban contenidas todas las gestiones hechas en 1864 en el sentido de la petición y las contestaciones que obtuvieron los plenipotenciarios dinamarqueses en sus conversaciones con los diplomáticos de diversos países. El ministro dijo con este motivo que si ya entonces los plenipotenciarios daneses habían tenido ocasión de convencerse de que su proposición no ofrecía ninguna probabilidad de ser aceptada, y eso que en la ocasión en que fué formulada la situación especial de Dinamarca y sus destinos futuros eran motivo de preocupación para Europa, en la ocasión presente no se podía esperar que fuera aceptado el proyecto. En su consecuencia, añadió, el gobierno se opone á él, no sólo por esta causa, sino porque además Dinamarca no ganaría nada con la neutralización y en cambio perdería mucho, porque hay grande diferencia entre la declaración espontánea y personal de neutralidad y la renuncia de toda iniciativa en cualquier cuestión que pueda suscitarse. La Cámara aprobó estas ideas del ministro y desechó la moción (8 febrero). — Continuando el conflicto en que desde hace diez años viven el Parlamento, la corona y el gobierno, el 22 de marzo el Folkething presenta al rey un mensaje pidiendo la dimisión del gabinete Strup. Al día siguiente el Landsting hace una moción en sentido contrario, y á ambos mensajes contesta el rey con una comunicación en que manifiesta que considera como una desgracia el desacuerdo del Rigsdag con respecto al presupuesto, pero que no entiende que pueda su gobierno ser obstáculo para la inteligencia de las dos Cámaras. Concluye afirmando que no puede renunciar á su derecho constitucional y que hará todo lo posible para que se acepte el presupuesto, invitando á las dos Cámaras á que aprovechen el tiempo que les queda de vida legal para ponerse de acuerdo una con otra. — No habiendo conseguido la reconciliación de las dos Cámaras en 3 de abril, el rey dicta un decreto autorizando al ministerio para plantear los presupuestos sin el concurso ni la aprobación del Folkething, que persiste en negar todo

recurso al gobierno. En una comunicación tan breve como enérgica dirigida á esta Cámara el rey declara que pone término á la legislación. La oposición protesta contra estos actos dictatoriales y dirige una apelación al pueblo, que permanece indiferente. — A mediados de setiembre los emperadores de Rusia visitan en Copenhague al rey Cristian IX. — En 20 de octubre y continuando el conflicto constitucional, el rey dicta un nuevo decreto para hacer posible la cobranza de los impuestos. La población de Copenhague, excitada por las predicaciones de la oposición, resiste al pago acudiendo á la residencia real en manifestación tumultuosa dando muerte á los ministros. La policía tuvo que cargar diferentes veces á los amotinados, consiguiendo restablecer el orden. — Declaración entre el gobierno y el de España estableciendo el reconocimiento recíproco de los certificados de arque (15 noviembre).

Egipto. — En principios de enero la expedición inglesa llega á Metamheh, donde obtiene sobre los rebeldes sudaneses una completa victoria. — No habiéndose satisfecho en 20 de enero las indemnizaciones convenidas y aceptadas, la población de Alejandría se amotina contra el gobierno (20 enero). — Las tropas inglesas tienen otro encuentro el 19 de enero en Abuklea. El éxito de la acción resulta glorioso para el honor de las armas inglesas, que son las triunfadoras, pero doloroso por las pérdidas que han sufrido. Seis días de continuados combates con las hordas fanáticas del Mahdi les han producido pérdidas sensibles, entre ellas la del general Stewart que, herido en Abuklea, muere pocos días después á consecuencia de las heridas. La situación en que queda el ejército expedicionario es muy difícil no solo por la muerte del general que mandaba las tropas inglesas y la de muchos oficiales, entre los que se hallaban los corresponsales de algunos periódicos, sino por la imposibilidad de auxiliarse con nuevos refuerzos. — Dos buques italianos, en nombre del gobierno del rey Humberto, toman posesión de la plaza y puerto de Massuah en el mar Rojo (23 enero). — Los insurrectos del Sudan se apoderan de la plaza de Jartum (26 enero). Del general Gordon que la defendía se dice que ha muerto, si bien en esa fecha las noticias son tan contradictorias que nada se puede afirmar. Mas adelante se confirma el hecho del desdichado fin del general. — En 10 de febrero otra columna inglesa al mando del general Earle sostiene un sangriento combate con los sudaneses. Los ingleses desalojan de sus posiciones á los sudaneses con brillantes cargas á la bayoneta, pero tienen tambien la desgracia de experimentar la pérdida de muchos oficiales y la del mismo general Earle, que quedó muerto en el campo de batalla. — El 28 del

mismo mes las tropas inglesas se retiran de Abuklea, estableciéndose en Gakdul. — En 7 de marzo el cuartel general del ejército inglés tiene que retirarse á Dongola por haberse sublevado dos tribus importantes de las inmediaciones de Korti que antes eran amigas de los ingleses. — En el Cairo es reducido á prisión un bajá descendiente de los sultanes del Darfur por sospechas de complicidad con los partidarios del Mahdi. En la habitación en que vivía ha sido preso tambien un emisario secreto de los insurrectos (14 marzo). — De regreso de un viaje por la India pasa por el Cairo D. Carlos de Borbon. — El 19 de marzo las tropas inglesas que se hallan en Suakin emprenden la marcha hacia el interior, trabando combate con los sudaneses á las pocas horas de marcha. Los ingleses obtienen una nueva victoria desalojando al enemigo de sus posiciones. — El 9 de abril la policía suspende la publicación del periódico *El Bósforo*, entra en el establecimiento tipográfico donde se imprimía, y rompiendo puertas y formas pretende apoderarse de los moldes del diario. El cónsul de Francia, á cuya nación pertenecen los propietarios del periódico, protesta del hecho y se produce grande agitación entre el pueblo. — No habiendo, el 24 de abril, dado el gobierno egipcio contestación pronta ni satisfactoria á la protesta formulada por el cónsul francés, el gobierno de Francia ordena á su representante en el Cairo que rompa toda clase de relaciones con los ministros del Jefe. — En tres de marzo esta cuestión del periódico *El Bósforo* queda terminada, pasando el presidente del Consejo, Nubar-Bajá, á visitar al encargado de negocios de Francia y á darle satisfacción en los términos convenidos. — En 20 de mayo reaparecerá el periódico *El Bósforo*. — El gobierno de la reina Victoria decide que sus tropas se retiren al Cairo y en su consecuencia evacúan á Dongola el 16 de mayo y el 17 comienza á salir de Suakin la infantería de la guardia con el general Graham. Al día siguiente se retira el contingente australiano, pero antes de abandonar la plaza las tropas inglesas arrasan por completo los alrededores de la ciudad, la cual continúa sitiada por los insurrectos que se encuentran á unos doce kilómetros. — Antes de la evacuación, Inglaterra ha propuesto á Turquía que las tropas del Sultan ocupen á Suakin en el momento que salgan los ingleses, pero el Sultan se ha negado á ello. La misma proposición hace á Italia y otras potencias, pero no habiendo ninguna nación que quiera encargarse de la ocupación militar, conservará una guarnición inglesa suficiente para la defensa de la plaza. — El 15 de junio la guarnición de Kassala rechaza un violento ataque de los sudaneses, causándoles 3.000 bajas y cogiéndoles 2.000 cabezas de ganado y

700 fusiles. — En el mes de julio el gobierno inglés envía un comisionado al rey Juan de Abisinia para celebrar con él un convenio por el cual las tropas abisinias que el general Ras-Alula manda en la frontera del Sudan auxilian á la guarnición de Kassala. — En 23 de setiembre los abisinios derrotan á los sudaneses, pero no llegan á salvar la guarnición de Kassala que ha tenido que rendirse un mes antes. — Para atender á las necesidades del presupuesto el gobierno acuerda emitir un empréstito cuya operación se contrata con Alemania. Los cupones se pagarán en Berlin (30 julio). Abierta la suscripción para el empréstito, se cubre por tres veces en el Cairo y Alejandría. — El 28 de julio se reúne en el Cairo la Asamblea de notables después de haber estado sin funcionar dos años, desde la sublevación de Arabi. La Asamblea, que se compone de 46 miembros enviados por las principales ciudades del país, votará los impuestos y las obras públicas. — En 30 de diciembre se libra en Ginnis otra gran batalla entre ingleses y sudaneses. — En 24 de marzo se reunió en París una conferencia para tratar de las cuestiones relacionadas con la libre navegación del Canal de Suez.

España. — Los terremotos de los últimos días de diciembre anterior en Andalucía han producido honda sensación en todo el país, que se ha apresurado á abrir suscripciones para remediar en lo posible los daños causados. Solo en la provincia de Granada han muerto 677 personas, habiendo quedado en la miseria multitud de familias. Por un decreto de 2 de enero se suspende la cobranza de contribuciones en las provincias de Málaga y Granada y mas adelante se condonarán completamente. En 9 de enero el rey visita las provincias de Andalucía que han sufrido daños, llevando socorros á las víctimas. — Por un decreto el gobierno dispone suspender los efectos de la base 5.ª arancelaria de la ley de 1869, por la cual se ordenaba que sucesivamente y por períodos de cinco años se fueran haciendo rebajas en los derechos protectores del arancel hasta llegar á un derecho fiscal puramente (3 febrero). — Se ha firmado con Francia un convenio para la construcción de dos líneas férreas internacionales al través de los Pirineos, una de Zaragoza á Pau por Canfranc y otra de Lérida á Tolosa de Francia por el valle del Noguera Pallaresa. — En el bajo de Gando (islas Canarias) ha naufragado el vapor de la Compañía Trasatlántica «Alfonso XII,» habiéndose salvado la tripulación y pasajeros, pero perdiéndose por completo la carga entre la que estaban 300.000 duros en oro que el gobierno enviaba á Cuba. — Con motivo de una circular dirigida por el obispo de Plasencia á sus diócesanos, en la cual se ataca á los poderes del Estado censurando á las altas instituciones, el go-

bierno es interpelado en la Cámara de diputados. El ministro de Gracia y Justicia, Silvela, contesta á la interpeleación que el gobierno hará respetar su autoridad y la de los poderes constituidos, para lo cual y antes de adoptar resolución se ha dirigido á la Santa Sede para que haga entender al prelado la obligación que tiene de respetar las leyes del país en que vive (19 febrero). — El 24 de febrero se lee en el Congreso el dictamen de la comisión sobre el proyecto de ley autorizando al gobierno para concertar un *modus vivendi* con Inglaterra. — Ha ocurrido una explosión en una fábrica de pólvora del Estado en Granada, habiendo producido daños materiales de consideración y algunas desgracias personales (2 marzo). — El 5 de marzo se presentan al Congreso los presupuestos para el año 1885-86, fijando los gastos del Estado en 898,924.025 pesetas y los ingresos en 872,514.380, resultando un déficit de 26,409.645. Comparados estos presupuestos con los del año anterior, se ve que ha disminuido bastante el desnivel. Al mismo tiempo se han presentado otros seis proyectos de ley que tienen por objeto la reforma de la contribución territorial, la de la industrial y la de comercio, la de consumos, la conversión de las cargas de justicia, la amortización de los primeros décimos del empréstito de 1873 y el pago en metálico de los créditos convertibles en 4 por 100 amortizable. — El gobierno presenta al Senado dos proyectos, uno reformando la organización del Consejo de Estado y otro relativo á la organización, atribuciones y procedimientos de los tribunales contencioso-administrativos (16 marzo). — El gobierno francés, con el asentimiento de las demás potencias signatarias del tratado de Berlin, invita al gabinete de Madrid á enviar representantes á las conferencias que han de celebrarse en París para dar solución á las cuestiones que se relacionan con el Canal de Suez y su libre navegación (24 marzo). — Las factorías de Río de Oro en la costa occidental de Africa son atacadas por los árabes que destruyen y queman cuantas obras se habían hecho, dando muerte á seis españoles, hiriendo á otros y llevándose algunos cautivos (25 marzo). — Durante las fiestas de Semana Santa y Pascua se suspenden las sesiones de Cortes (28 marzo). — En principios de abril se presenta el cólera con bastante fuerza en Játiva y otros puntos de la provincia de Valencia. — El rey recibe en audiencia solemne la nuevo ministro de la república del Ecuador y ex-presidente Florez (18 abril). — Al aproximarse las elecciones municipales, el partido saguino se coaliga con los republicanos de todos los matices para luchar en ellas contra el gobierno. Este triunfa en todos los municipios, pero en Madrid son elegidos concejales, entre otros de menos significación, los demócratas y republicanos Castelar,